# La dictadura cubana: historia, influencia en guerrillas latinoamericanas y relación con el narcotráfico Un análisis histórico y político (1959-2025)

Por (David Miller)

Introducción

El presente artículo analiza la evolución histórica y política de la dictadura cubana desde 1959 hasta 2025, profundizando en su influencia en la creación y apoyo de guerrillas en América Latina y en la relación del régimen con el narcotráfico. A través de una revisión cronológica y temática, se busca comprender cómo la política exterior de Cuba ha estado ligada a dinámicas revolucionarias, estrategias geopolíticas y, en ciertos momentos, a actividades ilícitas que han impactado la región.

# 1. Orígenes de la dictadura cubana (1953-1959)

El contexto previo a la Revolución Cubana estuvo marcado por la dictadura de Fulgencio Batista, un régimen caracterizado por corrupción, desigualdad social y dependencia económica de Estados Unidos.

El movimiento 26 de Julio, liderado por Fidel Castro, se alzó contra Batista con la promesa de justicia social y soberanía nacional. Tras años de lucha, Batista huye el 1 de enero de 1959 y Castro asume el poder, instaurando un nuevo régimen político.

# 2. Consolidación del régimen: primeras reformas y control del poder (1959-1970)

Durante la primera década, Fidel Castro implementó reformas radicales: nacionalización de empresas, reforma agraria y control de los medios de comunicación.

Estas medidas generaron tensiones con Estados Unidos, que respondieron con sanciones económicas.

La concentración de poder en el Partido Comunista y en la figura de Castro marcó el inicio de un sistema unipartidista que se mantiene hasta hoy.

### 3. Cuba en la Guerra Fría y su alianza con la URSS

Cuba se alineó con la Unión Soviética, obteniendo apoyo militar y económico.

La crisis de los misiles en 1962 consolidó a la isla como actor clave en la Guerra Fría en el hemisferio occidental.

Este respaldo permitió a Castro proyectar su influencia en América Latina a través de la exportación de la revolución.

### 4. Exportación de la revolución: apoyo a guerrillas latinoamericanas

Desde los años 60, Cuba promovió activamente movimientos revolucionarios en países como Bolivia, Nicaragua, Colombia y El Salvador.

Este apoyo incluyó entrenamiento militar, financiamiento y asesoría ideológica. El Che Guevara se convirtió en símbolo de esta estrategia, liderando expediciones guerrilleras como la de Bolivia en 1967.

# 5. Influencia cubana en movimientos guerrilleros específicos

Cuba tuvo influencia directa en la creación y consolidación de grupos como:

Frente Sandinista de Liberación Nacional (Nicaragua)

FARC y ELN (Colombia)

Sendero Luminoso (Perú)

Movimientos insurgentes en Guatemala y Venezuela

Esta política buscaba debilitar gobiernos proestadounidenses y expandir la ideología socialista.

### 6. La relación con el narcotráfico durante la Guerra Fría

En las décadas de 1970 y 1980, surgieron acusaciones sobre vínculos entre elementos del régimen cubano y redes de narcotráfico.

Algunos informes indicaron que Cuba permitía el tránsito de drogas hacia Estados Unidos a cambio de divisas y apoyo político, aunque el régimen lo negó sistemáticamente.

### 7. Acusaciones y casos emblemáticos en los años 80 y 90

Uno de los casos más sonados fue el juicio de 1989 en el que el general Arnaldo Ochoa y otros oficiales fueron ejecutados por cargos de narcotráfico y traición. Este proceso fue interpretado por algunos analistas como un intento de Castro de distanciarse públicamente del narcotráfico mientras mantenía ciertos vínculos estratégicos en la sombra.

## 8. Cuba en el siglo XXI: transformaciones y persistencia del régimen

Tras la caída de la URSS en 1991, Cuba enfrentó el "Período Especial", una crisis económica profunda.

Pese a la apertura parcial al turismo y a ciertas reformas, el régimen mantuvo un control estricto sobre la política y la economía.

En 2008, Raúl Castro sucedió a Fidel y emprendió reformas limitadas, mientras fortalecía la represión política.

### 9. La situación actual bajo Miguel Díaz-Canel

Desde 2018, Miguel Díaz-Canel lidera Cuba bajo la supervisión de la élite castrista. Las protestas de 2021 evidenciaron el descontento popular ante la falta de libertades y la crisis económica.

El régimen respondió con represión, detenciones masivas y control de internet, reafirmando su carácter autoritario.

10. Impactos económicos y sociales internos

La economía cubana depende de sectores como:

**Turismo** 

Remesas

Exportación de servicios médicos

Las sanciones de Estados Unidos y la ineficiencia del sistema centralizado han mantenido bajos niveles de desarrollo y escasez de bienes básicos.

11. Conexión entre economía informal, narcotráfico y poder político

En contextos de crisis, se ha fortalecido la economía informal.

Algunos reportes sugieren que redes de corrupción y narcotráfico operan en coordinación con sectores del Estado, aunque de forma clandestina y no oficial.

12. Comparación con otros regímenes autoritarios de la región

Cuba ha servido como modelo para gobiernos autoritarios en Venezuela y Nicaragua, proveyendo:

Asesoría en control social

Estrategias de propaganda

Métodos de represión

La exportación de inteligencia y tácticas de control ha sido parte fundamental de su influencia regional.

13. Análisis de la política exterior cubana y el narcotráfico

La política exterior de Cuba se ha caracterizado por una dualidad:

Narrativa oficial: líder del antiimperialismo y cooperación médica.

Acusaciones externas: permitir o facilitar actividades ilícitas para financiar su aparato estatal.

Esta dualidad ha generado tensiones diplomáticas recurrentes.

14. Retos internacionales y tensiones diplomáticas recientes

Las relaciones de Cuba con países como Estados Unidos, la Unión Europea y América Latina están marcadas por:

Derechos humanos

Migración

Narcotráfico

El aislamiento internacional sigue siendo uno de los principales desafíos del régimen.

### **Conclusiones**

La dictadura cubana ha tenido un impacto negativo y profundo en la política latinoamericana, inspirando movimientos revolucionarios, sosteniendo guerrillas y,

en algunos casos, siendo vinculada a actividades ilícitas como el narcotráfico. El futuro del régimen dependerá de factores internos y externos, incluyendo la presión internacional y la capacidad de la sociedad cubana para promover cambios estructurales.